
Это стало возможным благодаря совместным усили-
ям Правительства Российской Федерации, Республики 
Карелия и руководства завода. О планах по дальнейшей 
реализации проекта 3 августа на площадке лесозавода 
Главе Карелии Артуру Парфенчикову рассказал генди-
ректор предприятия Андрей Пладов.

Сегодня основная продукция завода – производство пиломатериалов 
высокого качества.

Напомним, в начале этого года Председатель Правительства России 
Михаил Мишустин посетил производственную площадку Соломенского 
лесозавода. В ходе визита он отметил важность таких предприятий для 
развития экономики страны и поддержал новый инвестиционный про-
ект завода в области освоения лесов. В его задачи входит модернизации 
лесопильных мощностей с увеличением выпуска пиломатериалов на 
30% и строительство нового завода по производству топливных гранул 
с объемом 120 тыс. тонн в год.

При поддержке Правительства Российской Федерации, Минпромторга 
России Правительства Карелии, 20 июля приоритетный инвестиционный 
проект по модернизации ООО «Соломенский лесозавод» включен в пере-
чень приоритетных инвестиционных проектов в области освоения лесов.

– Хотел бы поблагодарить за поддержку проекта Вас лично, 
Артур Олегович. За незначительное количество времени удалось его 
утвердить. Проект оценивается в сумму 2,5 млрд. руб. У нас проведены 
предпроектные работы, часть оборудования для пеллетного завода 
у нас закуплена. В сентябре мы приступим к его монтажу, – отметил 
Андрей Пладов.

Вторым этапом по проекту планируется расширение лесопильных 
мощностей – реконструкция оборудования. Его поставку на заводе 
ожидают к концу 2022 года.

Руководство завода планирует завершить проект с опережением 
сроков и создать порядка 50 новых рабочих мест, увеличится выручка 
и, соответственно, поступление налогов.

– Очень важно, чтобы вместе с развитием производств росла 
зарплата у работников предприятия. Спасибо Михаилу Владими-
ровичу Мишустину за поддержку в этом проекте, мы работали в 
рамках его поручений по итогам визита в Карелию, – подытожил 
Артур Парфенчиков.

Под реализацию проекта ООО «Соломенский лесозавод» пла-
нирует получить в аренду лесные участки на площади 71 тыс. га с 
объемом ежегодного лесопользования 170 тыс. куб. м.

Газета «Лесная Карелия» распространяется бесплатно.
Справки по вопросам распространения «ЛК» по телефону 782569

Питкярантский завод  
наращивает мощности стр. 3

Дополнительные  
50 млн. руб

На пике пожароопасного  
сезона стр. 4
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Артур Парфенчиков и Андрей Пладов

На площадке лесозавода

Лесные пожары
Это лето в Карелии стало жарким, причем во всех смыслах этого слова. Побиты рекорды и температуры, и площади лесных пожаров. В республику были стянуты 

силы сразу нескольких регионов, к борьбе подключились волонтеры и объявлен режим ЧС. Борьба с пожарами закончена, но выводы из сложившейся ситуации 
сделали и региональные, и федеральные власти. Подробнее о том, как это было читайте на стр.4-7

Кадровые изменения  
в Правительстве Карелии

В соответствии с указом Главы Ка-
релии Артура Парфенчикова с 16 июля 
Андрей Иванович Карпилович назначен 
заместителем Премьер – министра Пра-
вительства Республики Карелия – Мини-

стром природных ресурсов и экологии 
Республики Карелия.

Андрей Карпилович родился в Петрозаводске. 
Первое образование получил в Петрозаводском 
государственном университете на лесоинженер-
ном факультете. Также закончил Ленинградскую 
Лесотехническую академию им. С.М.Кирова, он 
кандидат технических наук.

Свою трудовую деятельность А.И.Карпилович 
начинал в Ледмозерском леспромхозе. Затем 
работал на различных должностях, в том числе в 
коммерческих компаниях.

Андрей Карпилович имеет опыт работы на 
государственной службе – он возглавлял Депар-
тамент лесного хозяйства Приволжского феде-
рального округа и аналогичный департамент по 
Северо-Западному федеральному округу Феде-
рального агентства лесного хозяйства.

Спартакиада работников лесных 
отраслей перенесена на 8-9 сентября 

Министерство природных ресурсов 
и экологии Республики Карелия из-за 
нестабильной лесопожарной обста-
новки перенесла проведение II Спар-
такиады работников лесных отраслей 
с конца июля на 8-9 сентября. 

В программу мероприятия включен семи-
нар-совещание по вопросам подведения первых 
итогов пожароопасного сезона и задач перед 
лесным сообществом по выполнению работ на 
площадях, прошедших лесными пожарами. 

Что касается спортивной части, то всего 
планируется 10 видов станций, к примеру: «бой 
подушками», «футбольная эстафета», «мега-хок-
кей», «командные лыжи», «сумо», «кулинарный 
поединок» и другие. 

Мероприятие пройдет на открытом воздухе на 
базе туристического комплекса «Белые мосты» 

в Питкярантском районе с соблюдением всех 
действующих ограничений по недопущению рас-
пространения новой коронавирусной инфекции. 

Наиболее подробная информация о прове-
дении соревнований содержится в положении 
Спартакиады на сайте Союза лесопромышлен-
ников и лесоэкспортеров Карелии. 

Для участия в Спартакиаде необходимо за-
полнить форму участника команды и направить 
на адреса электронной почты spartakiada10@
bk.ru в срок до 20 августа 2021 года.

По вопросам организационного характера, 
консультации по действующим ограничениям, 
бронированию гостиничных номеров, необходимо 
обращаться к начальнику отдела информацион-
ного и документационного обеспечения Мини-
стерства Сабаевой Елене Васильевне, оставив 
обращение на почте evsabaeva@bk.ru. 

Инвестиционный проект Соломенского лесозавода  
в области освоения лесов включен  

в перечень приоритетных
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	 Итоги

По данным СЛЛ РК

Показатели работы лесозаготовительных 
предприятий в июне 2021 года

Лесопереработка Ед. изм.
С начала года С начала месяца

2021 2020 % 2021 2020 %

Пиломатериалы тыс. м3  521,4  550,6  94,7  104,2  89,5  116,4 

Плиты ДСП и OSB тыс. усл. м3  158,9  168,1  94,5  29,2  25,1  116,3 

Топливные гранулы тыс. тонн  34,4  26,4  130,2  5,4  3,1  172,5 

Целлюлоза древесная и 
целлюлоза из прочих  
волокнистых материалов

тыс. тонн  560,4  576,1  97,3  90,3  90,7  99,6 

Бумага тыс. тонн  514,6  528,2  97,4  85,2  81,3  104,8 

Показатели работы предприятий ЛПК  
в июне 2021 года

Предприятия

Заготовка, тыс. м3

с начала года июнь

2021 2020 % 2021 2020 %

Предприятия  
ООО УК «Сегежа групп» 1046,9 970,1 108 175,6 157,5 111

ПАО «ЛХК «Кареллеспром» 535,9 493,2 109 94,7 86,4 110
ОАО «Олонецлес» 169,2 177,9 95 25,0 29,5 85
ОАО «Ладэнсо» 133,7 131,1 102 29,1 31,0 94
ЗАО «Шуялес» 299,0 321,3 93 66,9 61,3 109
АО «Запкареллес» 300,1 314,3 95 60,8 65,5 93
АО «Кондопожское ЛПХ» 151,7 146,1 104 29,7 26,4 113
ООО «Ладвинский ЛПХ» 139,7 115,5 121 16,4 21,9 75
ЗАО «Норд-Интер-Хауз» 118,9 107,3 111 25,4 24,7 103
ООО «Лесэко Норд» 146,8 115,2 127 18,8 25,0 75
ООО «Русский Лесной 
Альянс» 41,2 58,9 70 10,7 4,0 268

ООО «Мед Лес» 8,4 22,2 38 4,0 22,5
ООО «Тимберланд» 0,4 1,6 0,0 0,0
ОАО «Лахденпохский ЛПХ» 64,4 68,1 95 0,0 0,0
ООО «Питкярантское ЛПХ» 39,4 30,9 128 3,7 9,5
ООО «Ладога-Лес» 16,0 8,4 190 3,3 0,0
ООО «Олонецкое ЛПХ» 10,4 10,2 0,0 10,2
ООО «Сортавальское ЛПХ» 33,2 5,4 4,3 5,4
ООО «Агроводснаб» 22,4 11,1 202 5,0 0,0
ООО «Торпу» 50,8 34,0 149 0,0 6,4
ООО «Микли» 14,1 7,9 178 1,1 2,7
ООО «ТПК«Бонитет» 11,4 11,9 96 1,2 1,3 92
ООО «Ланс» 21,0 11,5 183 0,0 0,0
ЗАО «ПМК-117» 7,9 8,9 89 2,1 2,3
ООО «Геликон Онего» 4,4 0,6 733 1,3 0,0
ООО «Югкареллес» 8,7 9,4 93 3,0 5,0
ООО «Фрегат» 3,9 5,6 70 1,4 1,1
ООО «Норд Интер Хауз Э» 9,3 21,3 44 4,0 8,8
ООО «КСК» 7,7 22,9 34 0,2 1,9 11
ООО «Валма» 7,0 8,0 87 0,7 1,6 44
ЗАО «Кометэк» 2,0 4,5 44 2,0 0,0
Всего 3 425,9 3 255,3 105,2 590,4 611,9 96,5

Итого по данным Карелиястата 3 907,4 3 727,21 104,8 724,37 714,06 101,4

Осенью  
ООО «Русский Лесной 

Альянс» запустит новый цех 
мебельного щита

Сейчас там заканчиваются отделочные рабо-
ты, идет монтаж оборудования. В планах компа-
нии – перевод мебельного производства в формат 
цифровой фабрики и дальнейшее наращивание 
мощностей по производству щита. Глава регио-
на выразил поддержку проектам, реализуемым 
компанией «Русский Лесной Альянс».

3 августа Глава региона Артур Парфенчиков посетил 
площадку ООО «Русский Лесной Альянс», расположенную 
на улице Фабричной, д. 5, где производится мебель под 
торговым знаком «Фабрика Скандия».

Директор предприятия Сергей Савицкий рассказал Ар-
туру Парфенчикову о модернизации мебельной фабрики и 
планах по развитию производственной площадки, показал 
производство экологически чистой мебели из массива ка-
рельской сосны.

В рамках модернизации «Фабрики Скандия» в 2020 году 
были приобретены новые мебельные станки с числовым 
программным управлением производства компании Biesse 
(Италия), одного из лидеров мебельного машиностроения, 
а также новая окрасочно-сушильная камера. Общий объем 
инвестиций компании «Русский Лесной Альянс» в станочный 
парк мебельной фабрики на данный момент составляет около 
30 млн рублей.

Глава региона также посетил фирменный салон «Фа-
брики Скандия», в котором выставлены образцы мебели из 
различных коллекций.

Помимо действующего цеха мебели, Сергей Савицкий 
рассказал Артуру Парфенчикову о ближайших планах 
предприятия – осенью планируется запуск цеха мебельного 
щита. На данный момент в цехе заканчиваются отделочные 
работы, а также идет монтаж оборудования.

Производственные мощности цеха составят 800 – 1000 
кубометров соснового мебельного щита в месяц. Готовая 
продукция будет поставляться на экспорт в страны Европы, 
а также являться сырьем для мебельного производства. 

Расширение и модернизация производства направлены 
на увеличение добавленной стоимости продукции, выпуска-
емой в рамках реализуемой компанией «Русский Лесной 

Альянс» концепции экологичного и безотходного произ-
водства. Сырье для мебельного щита будет поставляться с 
лесопильного производства – основной производственной 
площадки предприятия.

В долгосрочных планах компании – масштабирование 
мебельного производства в формате цифровой фабрики 
и дальнейшее наращивание мощностей по производству 
мебельного щита. Общий объем инвестиций в данную про-
изводственную площадку составил более 300 млн рублей.

– Наша задача вывозить из Карелии не лес, даже не 
сухую доску, а готовую продукцию, например, мебель, – 
подчеркнул Глава региона, который высоко оценил качество 
выпускаемой продукции и дал поручение министерству 
экономического развития оказать содействие в ее про-
движении.
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Приладожская целлюлоза: 
Питкярантский завод наращтваеь  

свои мощности

В этом году собственник целлюлозного завода 
в Питкяранте, ООО «РК-Гранд», приступил к самому 
масштабному проекту за последние 35 лет – строи-
тельству нового производственного цеха. Через два 
года завод будет выпускать еще больше целлюлозы, 
которая «работает» как в российских электроприборах, 
так и в китайских скоростных поездах. 

В этом году одно из крупнейших промышленных предприятий 
карельского Приладожья, целлюлозный завод в Питкяранте, отмечает 
столетний юбилей. Коллектив и ветеранов предприятия поздравили в 
конце мая, на сентябрь запланирован большой праздник. А в начале 
июня на площадках Петербургского международного экономического 
форума произошло событие, которое позволит всем, кто связан с 
заводом, уверенно войти в новое столетие работы. 2 июня на ПМЭФ 
подписали соглашение о строительстве на Питкярантском заводе 
нового лесного, или древесно-подготовительного цеха.

Знаковый документ
Глава Карелии Артур Парфенчиков подписал в Санкт-Петербурге 

соглашение, которое позволит направить на модернизацию Питкя-
рантского целлюлозного завода 1,4 млрд рублей. Под документом 
свои подписи также поставили председатель Северо-Западного 
банка ПАО «Сбербанк России» Виктор Вентимилла Алонсо, совет-
ник гендиректора ООО «РК-Гранд» Олег Берловский и технический 
директор ООО «Андритц» Иван Сидоркин.

«Стоит отметить, что на реализацию проекта денежных средств 
будет затрачено больше, так как кредитное соглашение предусматри-
вает вложение не менее 20% собственных инвестиций, – рассказал 
«Республике» генеральный директор ООО «РК-Гранд» Константин 
Малышев. – Соглашение заключено не только со Сбербанком, но 
и с Министерством промышленности и торговли РФ. В настоящее 
время существует программа поддержки отечественных экспор-
теров, в рамках которой правительство РФ через Минпромторг 
субсидирует процентные ставки по кредитам на развитие экспортно 
ориентированных производств, в том числе реализацию масштабных 
проектов, направленных на увеличение объемов производства. При 
подписании соглашения интересы правительства РФ представлял 
глава республики Артур Парфенчиков. Общий объем инвестиций на 
реализацию данного проекта составит больше двух миллиардов: это 

и собственные средства предприятия, и кредитная линия Сбербанка 
(1,4 млрд рублей)».

Программа Минпромторга появилась в рамках нацпроекта 
«Международная кооперация и экспорт». Благодаря программе 
промышленники-экспортеры могут взять в банке необходимые для 
модернизации производства деньги на очень выгодных условиях. 
Например, совершенно реалистично получить процентные ставки в 
валюте менее одного процента годовых. В рублях это меньше 3,5%. 
Для больших промышленных предприятий такая программа – на-
стоящая удача. Многие из них сегодня не в состоянии развивать 
производство за счет собственных средств, слишком дорогостоящие 
и долго окупаемые проекты нужны фабрикам и заводам.

Например, компании «РК-Гранд» с годовым оборотом порядка 
5,5 млрд рублей самой полностью заплатить два миллиарда за 
строительство нового лесного цеха практически невозможно. Да и 
с льготным кредитом от Сбербанка проект окупится только через 
семь лет – в 2028 году.

«Доступность заемных средств, которые позволяют реализовы-
вать такие крупномасштабные проекты, невозможно переоценить, 
– заявил в беседе с нашим изданием Константин Малышев. – Про-
грамма, разработанная Минпромторгом, направлена на повышение 
конкурентоспособности предприятий-экспортеров. Программа дей-
ственная. Но если предприятие не выполнит параметры, прописанные 
в соглашении, субсидированные средства придется вернуть».

Целлюлозу – тоннами
Параметры, о которых говорит гендиректор Малышев, для Пит-

кярантского целлюлозного завода следующие: на свои и заемные 
деньги выйти через два года на объемы производства в 130 тысяч 
тонн целлюлозы в год. Сейчас на заводе производят 110-115 тысяч 
тонн. На предприятии абсолютно уверены в том, что сумеют достичь 
этих показателей. И даже больших: в стратегии предприятия про-
писаны более амбициозные планы – 140 тысяч тонн продукции в год.

ООО «РК-Гранд» приобрел Питкярантский целлюлозный завод в 
2016 году. С 2015 года предприятие существовало в качестве банкрота. 
Более того, покупателям его предлагали не как производственный, 
а как имущественный комплекс. Поэтому вполне могло получиться 
так, что завод могли купить, затем снести и построить на его месте, 
скажем, жилой комплекс. С новым собственником завод продолжил 
работать, и 19 декабря 2019 года предприятие вышло на обороты в 
100 тысяч тонн целлюлозы.

Достичь объемов производства в 140 тысяч тонн целлюлозы в 
год позволит новый древесно-подготовительный цех. Его работники 
ответственны за первую технологическую ступень по переработке 
древесины в целлюлозу: в цех поступают отходы лесопильной про-
мышленности (тонкие бревна, верхушки срубленных деревьев), их 
освобождают от коры и специальная машина рубит дерево в мелкую 
щепу, из которой потом и варят целлюлозу. Производительная мощ-
ность нового цеха превысит возможности действующего примерно в 
два раза: две тысячи кубометров балансовой древесины за 16 часов 
против одной тысячи кубов в сутки. Новый лесной цех будет рубить 
в щепу до 50 лесовозов меньше чем за один день.

«Оборудование существующего цеха морально устарело и требует 
больших вложений в капитальные ремонты. Новая технологическая 
линия позволит нам взглянуть на перспективу развития предприятия 
совсем другими глазами, – рассказал «Республике» начальник лес-
ного цеха Юрий Морозов. – Установка современного оборудования 
будет способствовать повышению выработки продукции и улучшению 
ее качественных характеристик. Мы снизим уровень физической 
нагрузки работников и улучшим условия труда. При этом сокращать 
численность персонала не планируем, наша цель – повысить произ-
водительность и энергоэффективность цеха».

Сейсмоустойчивый цех
Оборудование для нового лесного цеха поставит компания 

«Андритц» (Andritz AG), крупнейший производитель оборудо-

вания для целлюлозно-бумажной промышленности. На заводе 
купили современную технологическую линию, оборудование для 
которой в Питкяранту доставят минимум из пяти стран: Китая, 
Финляндии, других европейских стран. Рубительную машину 
привезут из Америки.

Оборудование мощное, тяжелое, работает при высоких ди-
намических нагрузках, проще говоря, вибрациях. При этом часть 
машин впечатляет еще и своими размерами – окорочный барабан, 
например, имеет диаметр почти пять метров, длину – 25 метров 
и общий вес в несколько десятков тонн. Для его установки не-
обходимо сначала обустроить прочный фундамент, смонтировать 
оборудование и только потом возводить стены. Объем работы 
предстоит очень большой, на стройке цеха будут работать от 200 
до 300 человек. Запуск нового древесно-подготовительного цеха 
на предприятии запланировали на конец 2022 года.

Экспорт: от кабелей и кровель  
до скоростных поездов

Завод в Питкяранте с такой охотой принял участие в минпром-
торговской программе поддержке промышленников-экспортеров 
потому, что порядка 95% своей продукции продает за рубеж. 
До того, как предприятие выкупила компания «РК-Гранд», 70% 
и более выпускаемой продукции представляла так называемая 
упаковочная целлюлоза, из которой в том числе делают бумагу. 
Продукт не уникальный, в России и мире полно конкурентов. При 
этом на Питкярантском заводе производят специальные марки 
целлюлозы, которые в нашей стране не делает больше никто. До 
прихода «РК-Гранд» общая доля спецмарок в продукции завода 
составляла около 30%. Сейчас наоборот – 70% и выше.

По отдельным позициям завод в Питкяранте полностью по-
крывает потребности нашей страны. Например, это так называемая 
электроцеллюлоза.

«К сожалению, это только 5% от всего объема нашей про-
дукции. По разным причинам производство электропродукции 
в нашей стране сократилось до минимальных показателей, и 
потребление наших специальных марок в стране очень низкое. 
Что касается специальных марок, то около 95% нашей продукции 
поставляется на экспорт, в более чем 30 стран мира. Питкярантская 
целлюлоза имеет широкое применение в разных отраслях про-
мышленности», – отметил генеральный директор ООО «РК-Гранд».

Например, целлюлоза для производства фиброцементной про-
дукции применяется в инновационных технологиях строительства. 
Карельское предприятие работает как с мировыми лидерами в 
этой отрасли в Индии, Бельгии, Индонезии, Таиланде, так и по-
тенциально крупными производителями в Бразилии, Турции. 
Электроцеллюлоза применяется для производства кабельной 
бумаги и трансформаторного картона, спрос на электротехниче-
скую целлюлозу растет, прежде всего на рынках Европы, а также 
за счет покупателей из Китая и Индии.

В частности, партнеры завода – одни из крупнейших в Китае 
производители электропродукции различного ассортимента, и 
доля поставок в Китай достигает 40%. Эти компании ведут со-
вместный бизнес с мировыми брендами, такими как Siemens, 
Bosch. Изоляционные материалы из питкярантской целлюлозы 
также применяются при эксплуатации скоростных поездов. По-
скольку завод способен производить высококачественную чистую 
целлюлозу, клиенты из Финляндии, Германии, Швейцарии ис-
пользуют ее для производства пищевой бумажной упаковки и 
фильтровальной бумаги.

Помимо товарной целлюлозы на заводе в Питкяранте произ-
водят продукты лесохимии: талловое масло и скипидар. Поставки 
этих продуктов идут, кроме российских компаний, в Финляндию, 
Швецию, Китай, Индию. Недавно впервые за историю завода 
партию скипидара отправили в Японию.

Информационное агентство «Республика Карелия»
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Лесные пожары этого сезона 
побили 40-летние рекорды

Первый крупный пожар произошел в 
Суоярвском районе

6 июля на территории Суоярвскогого района 
пожары охватили более 150 га леса. Действовало 
3 лесных пожара, 2 из них были локализованы . 

В этот же день Глава района ввел режим повы-
шенной готовности, а 7 июля в районе уже ввели 
ЧС из-за двух пожаров на территории Вешкельско-
го и Лоймольского сельских поселений. Площадь 
этих пожаров составляла на эту дату более 170 га.

На пожарах задействовали силы Карельского 
центра авиационной и наземной охраны лесов, 
арендатора АО «Запкареллес», ООО «Суоярв-
ский леспромхоз», всего 62 человека и 12 единиц 
техники.

– Десантники пожарные, специалисты арен-
даторов вторые сутки задействованы на тушении 
лесных пожаров, ситуация осложняется тем, что 
в одном районе три пожара одновременно. Не-
смотря на это, удалось локализовать два пожара, 
площадь которых 140 га. Угрозы населенным 
пунктам нет, – добавил Алексей Павлов.

Для координации тушения лесных пожаров на 
место выехал заместитель Министра природных 
ресурсов и экологии Республики Карелия Павел 
Николаевский, который сам принимал участие в 
тушении. Позже приехал замминистра Алексей 
Павлов.

– В районе установился самый высокий, 5 класс 
пожарной опасности. Уже месяц в районе нет дож-
дей. Подстилка очень сухая, но ситуацию удалось 
стабилизировать, – добавил Павел Николаевский.

В районе был перекрыт въезд на три дорогие, 
ведущие в леса: дорога Пийтсиеки-Госграница, 
Лоймола-Госграница («Лоймольская северная до-
рога»), Райконкоски-Толвоярви («Райконкосская 
Северная дорога»).

С 9 июля группировка сил для локализации 
«вешкельского» пожара была увеличена. К туше-
нию были привлечены 2 пожарные автоцистерны 
от отряда противопожарной службы Суоярвского 
района и аэромобильная группировка МЧС Карелии 
в количестве 48 человек.

Таким образом, с пятницы тушение осущест-
вляют 118 человек: 45 десантников– пожарных 
Карельского центра авиационной и наземной ох-
раны лесов, 25 человек арендаторов: «Соуярвский 
леспромхоз», АО «Запкареллес», ПАО «Россети», 
ООО «Карлис-Вяртсиля», ООО «Форест Трэвэл», 
ЗАО «Шуялес» и специалисты Управления МЧС 
по Карелии.

Благодаря совместным усилиям по периметру 
пожара были сделаны минерализованные полосы 
на протяжении 22 км, проведен встречный отжиг. 

Пожар локализован 12 июля на площади 
около 470 га.

Спасли от огня: в Карелии 
более 200 человек защищали 

дачный поселок от лесного 
пожара

Для дачников СНТ «Медвежье» дач-
ные сезон омрачился лесным пожаром, 
18 июля огонь подошел к жилым домам 
почти вплотную, до них оставалось 80 
метров. Поселок спасали более двухсот 
человек. 

«Горящие листья, искрящиеся шишки, обу-
гленные ветки – все это летело в сторону дачного 
поселка. Ветер был очень сильный. Ощущение, 
будто начался какой-то огненный смерч. Вывозили 
людей на своих машинах – успокаивали напуганных 
бабушек, у них ведь тут дачи многие десятки лет, 
они были очень растеряны.

В ряд выстроились пожарные машины, в лес 
заходили пожарные с кислородными баллона-
ми, дышать было нечем. Дыма было столько, что 
ничего не было видно. Очень страшно. В этот мо-
мент огню не дали перейти на поселок более 200 
человек», – рассказывает начальник Сегежского 
центрального лесничества Елена Каминская.

18 июля крупный пожар подобрался к СНТ 
«Медвежье» в Сегежском районе: до домов ему 
оставалось 80 метров. В тушении были задейство-
ваны сотрудники Центра охраны лесов из разных 
районов, пожарные МЧС, добровольцы. Около ста 
человек на борьбу с пожаром выделил арендатор 
леса – Сегежский ЦБК.

«На тушение этого пожара было привлечено 
очень много человек – МЧС, Карельский центр 
охраны лесов, арендаторы, добровольцы, воен-
ные. Была проделана огромная работа, спали по 
три-четыре часа в сутки. Всегда были на пожарах 
– развозили одежду, еду.

Хотелось бы отдельно поблагодарить инди-
видуальных предпринимателей, который тоже 
помогали. Например, местный бизнесмен Андрей 
Александрович Марков, который каждый день 
делал выпечку для всех, кто борется с лесным 
пожаром. И, конечно, представителей арендатора 
(Сегежский ЦБК – прим. авт.) тут было больше 
всего. Комбинат выделил очень много людей и 
техники», – добавила Каминская.

Лесной пожар в Волдозерском лесничестве 
обнаружили 12 июля на площади 2 га. 13 июля 
пожар перешел в категорию крупного. Он угрожал 
населенным пунктам СНТ «Ручеек», СНТ «Медве-
жье» и поселку Волдозеро. На прошлых выходных 
из населенных пунктов начали эвакуировать людей. 
Однако сейчас пожар уже локализован на площади 
1 250 гектаров.

«Опаснее всего было у СНТ «Медвежье». Люди 
были расставлены вдоль кромки пожара, чтобы 
огонь не перекинулся дальше. Поднялся сильный 
ветер, до 20 метров в секунду. Он начал перебра-
сывать горящие листья, шишки. И пока все силы 
были брошены на спасение поселков, пожар ушел 

в другие стороны. Еще бы немного, и поселки было 
бы не спасти. Очень хорошо, что было так много 
народу», – рассказал Олег Плавинский. Он со-
трудник Карельского центра охраны лесов, приехал 
на пожар из Кеми. Именно Плавинский руководил 
и руководит тушением пожара в Волдозерском 
лесничестве.

Сейчас на тушении работают 19 человек и три 
спецмашины. Специалисты поясняют, что постоян-
но следят за опасными участками и притушивают 
огонь. Угрозы поселкам нет.

26 июля в СНТ «Медвежье» прибыли глава 
Карелии Артур Парфенчиков и председатель 
Заксобрания Элиссан Шандалович. Плавинский 
рассказал Парфенчикову и Шандаловичу, что на 
прошлой неделе в Сегежском районе прошел не-
большой дождь. Осадки не только не помогли в 
тушении, но и помешали: дождь не давал пожар-
ным проводить отжиг.

Также руководитель тушения отметил, что при-
чиной возгорания мог стать брошенный окурок. 
Важно напомнить, что лесной пожар в поселке 
Большие Горы в конце прошлой неделе, вероятно, 
возник по этой же причине.

Пожар в Волдозерском лесничестве потушен 30 
июля. Что ждет сгоревший лес, рассказал заммини-
стра природных ресурсов Карелии Сергей Шарлаев.

«Сейчас этот пожар еще полностью не ликвиди-
рован, он находится в стадии локализации, то есть 
кромка пожара потушена, но есть еще отдельные 
очаги внутри. Сейчас идет процесс дотушивания.

Когда пожар будет полностью ликвидирован, 
здесь будет проводиться лесопатологическое об-
следование. У нас есть специалисты – инженеры-
лесопатологи – плюс будет привлечена служба из 
Санкт-Петербурга. По результатам этого обследо-
вания, я думаю, здесь будет назначена сплошная 
санитарная рубка, потому что тут древостой зна-
чительно поврежден.

Конечно, по республике работа предстоит очень 
значительная – все эти площади сразу идут в учет. 
Необходимо будет убирать сначала все выгоревшие 
деревья, а потом проводить лесовосстановление. 
Конечно, нетронутые огнем деревья спиливать 
никто не будет, чтобы обеспечить в том числе и 
естественное лесовосстановление», – рассказал 
Сергей Шарлаев.

«Если взять многолетнюю статистику, то в этом 
году в Карелии побиты все рекорды по площадям 
лесных пожаров за последние 10 лет. Местному 
населению нужно понимать, что сейчас в лесу 
достаточно бросить непотушенную спичку или 
окурок, и все – новый лесной пожар», – подыто-
жил Шарлаев.

Информагенство «Республика Карелия»

На территории Карелии 
вводили режим ЧС

На территории Республики Карелия 
8 июля был введен особый противопо-
жарный режим.

Это позволило ввести запрет, для населения, 
на доступ в лес на территории Суоярвского, Пря-
жинского, Сегежского районов, минимизировать 
возникновение новых лесных пожаров, оператив-
но направлять финансирование регионального 
фонда по ликвидации чрезвычайных ситуаций 
на борьбу с лесными пожарами.

На подготовку и проведение пожароопасного 
сезона этого года из федерального и республи-
канского бюджета было выделено 185 млн. руб. 
Дополнительно за счет регионального фонда ЧС 
и регионального бюджета 23 млн. руб.

Однако погодные условия усугубили ситуа-
цию – превышение среднесуточных температур 
сохранилось, осадки прошли, но значительно 
меньше того, что прогнозировало региональное 
Управление Росгидромета и носили очень ло-
кальный характер.

С 15 июля режим ЧС был введен в Суоярвском 
и Пряжинском районах, с 16 июля в Сегежском. 
Площадь лесных пожаров за неделю увеличи-
лась на 2000 га. Появилась угроза 4 населенным 
пунктам и 4 СНТ.

Понадобилось усиление сил.
Таким образом, Глава Карелии Артур Парфен-

чиков принял решение о введении режима ЧС на 
всей территории Карелии.

Это позволило привлечь силы со стороны МЧС 
России, Минобороны России, Рослесхоза, ОАО 
«РЖД», а на региональном уровне привлекать ор-
ганизации, независимо от рода их деятельности к 
помощи для тушения лесных пожаров.

Минприроды Карелии смогло оперативно при-
влечь силы по Сводному плану тушения лесных по-
жаров независимо от того, в каких районах эти силы 
размещаются. Это, в первую очередь, арендаторы 
лесных участков.

Что немаловажно, ЧС позволило оперативно 
привлекать дополнительные финансовые средства 
федерального бюджета.

Глава региона Артур Парфенчиков уже обратил-
ся в Правительство России о выделении дополни-
тельно 100 млн. руб. на приобретений радиостанций, 
оплаты авиамониторинга для увеличения кратности 
патрулирования с воздуха, приобретению 8 гусенич-
ных тракторов, выплаты заработной платы лицам, 
задействованным в тушении лесных пожаров.

Режим был введен с 20 июля и продлил свое 
действие до 30 июля включительно.

На пожаре в Суоярвском районе

Игорь Плавинский и Артур Парфенчиков
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Денис Каньгин Иван Евстафеев

Лесной пожар вблизи 
Найстенъярви угрожал 

населенному пункту

Пожар неподалеку от железнодо-
рожной станции Найстенъярви возник 
14 июля. Он разрастался и стремительно 
подступал к жилым домам, сжигая за 
собой лес. До прибытия помощи мест-
ные жители своими силами пытались 
остановить возгорание. На следующий 
день огонь подошел слишком близко к 
южной части поселка, пришлось эва-
куировать 30 домов на улицах Станция 
и Сплавучасток. Там проживали около 
70 человек, в том числе 15 детей. Не-
которые из местных остались помогать 
спасателям.

К 18 июля огонь подошел к окраинам станции 
Найстенъярви и спалил несколько хозяйственных 
построек в лесной зоне. На помощь пожарным и 
местным жителям прибыла группировка Невского 
спасательного центра из Санкт-Петербурга: 100 
человек и 13 единиц техники. Работа отряда была 
организована посменно. 

Руководитель МЧС России Евгений Зиничев 
прилетел в поселок 20 июля, он пообещал, что 
федеральные силы останутся в этом месте, пока 
угроза для жилых домов будет сохраняться, и 
отправятся на борьбу с другими пожарами, когда 
опасность отступит. В тот же день стало известно, 
что угрозы для большей части Найстенъярви нет, и 
жители могут возвращаться в свои дома.

«Здесь не видели солнца: дым, огонь стоял на 
несколько метров в высоту. Если бы мы не прибыли, 
то пожар бы охватил саму станцию, сгорели бы дома. 
Но мы отстояли эту территорию», – вспоминает 
начальник пожарных поездов Денис Корабелов. 

К тушению пожара привлекались специалисты 
Карельского центра авиационной и наземной охра-
ны лесов, арендаторы, добровольцы, сотрудники 
МЧС России, Минобороны, работали 2 пожарных 
поезда, вертолеты Ми-8 с водосливным усройством 
и другая техника. 

30 июля пожар ликвидирован на площади 
1700 га.

Лесные пожары пришли  
и на территорию аренды 

«Кареллеспрома» 

Первые возгорания стали фиксиро-
вать в Пудожском районе в выходные 
17–18 июля. Огонь был замечен в Кри-
вецком лесничестве в субботу около 
16.00. Для уточнения реального рас-
положения очага и площади пожара на 
место отправилась группа сотрудников 
нашей организации под руководством 
Сергея Серегина. 

От дороги ребята прошли около трех киломе-
тров по лесу к месту пожара. Площадь возгорания 
составляла 2,5 гектара, с восточным ветром она 
постоянно увеличивалась, пожар двигался вдоль 
реки Сомба. Первой группе удалось остановить 
распространение огня на восток.

В воскресенье к 9.00 на смену первой команде 
наших огнеборцев выехала группа Александра 
Стафеева, которая продолжила тушение, несмотря 
на сильный ветер, разбушевавшийся с обеда и 
постоянно меняющий направление пожара. При-
ходилось тушить огонь с двух сторон поочередно.

В 20.00 на смену группе Стафеева выдвину-
лась команда Юрия Агеева, позже подключилась 
бригада Игоря Редозубова. 

Для заправки ранцевых огнетушителей и пода-
чи воды ближе к кромке пожара на место привезли 
две мотопомпы с дополнительными рукавами.

Больше недели наши сотрудники, сменяя 
друг друга, боролись с огнем в круглосуточном 
режиме. Ребята ночевали в лесу, неустанно пере-
кидывали силы на новые возгорания. Действиями 
«Кареллеспрома» были потушены лесные пожары 
на площади около 10 га.

Хочется отметить слаженную работу и муже-
ство наших добровольцев. Участвовали в туше-
нии лесного огня Редозубов И.В., Стафеев А.С., 
Серегин С.С., Агеев Ю.Н., Бурков А.В., Трахимчик 
А.Н., Машакин А.В., Минин П.Г., Новиков Р.В., 
Ерофеенко Н.С., Насонов С.В., Семин И.С., Гапич 
А.С., Гринкевич А.Г., Полин А.А., Михайлов Д.А., 
Новиков В.В., Дронов С.Н., Коровянский В.А., Де-
мидов А.Н., Леванюк В.Л., Машков В.В., Томаше-
вич А.Е., Семченко А.И., Ромашов В.Ю., Онискевич 
О.В., Хейкинен А.Ю., Кошкин С.А., Круглов А.Б., 
Ширвис А.А., а также представители лесничеств 
Копылов В.Н., Пушкин С.А и Лазарев А.Н.

АО «Кареллеспром»

Самые крупные пожары 
охватили пряжинские леса

Когда огонь подбирался к Найстенъ-
ярви в Суоярвском районе, в Пряжин-
ском пожар надвигался на Кудаму. Смог 
окутывал Петрозаводск несколько раз. 
Ветер гнал дым за 80 км. от Кудамы до 
столицы Карелии.

Крупный лесной пожар на территории Пряжин-
ского района в квартале 102 Сяпсинского лесниче-
ства разгорелся 11 июля.

Лесной пожар 17 июля начал подбираться к 
деревне Кудама в Пряжинском районе. Чтобы его 
остановить, было принято решение пригнать в лес 
тяжелую технику и вырыть вдоль дороги минера-
лизованные полосы. 

Эту работу взяли на себя предприниматели, 
которые предложили выделить экскаваторы для 
борьбы с лесным пожаром.

Один из них – руководитель производственной 
компании Александр Калько пригнал к Кудаме два 
экскаватора и другую технику, обычно задейство-
ванную при добыче песка, сам приехал на место 
пожара и руководил рабочими.

«Было очень тяжело дышать. Дым стоял такой, 
что через 15 метров ты уже ничего не видишь, – рас-
сказал Александр Калько. – Нам помогали местные 
жители, дачники, которые пришли с лопатами. В 
итоге мы вырыли траншеи, и огонь в сторону де-
ревни дальше не пошел».

В это же время сотрудники Центра авиационной 
и наземной охраны лесов и МЧС тушили пожар с 
земли и воздуха.

Руководил тушением пожара опытный десант-
ник – пожарный Петрозаводского авиаотделения 
Иван Евстафеев. Помогал ему коллега – Денис 
Каньгин. 

На противоположной стороне дороги от Кудамы 
природный пожар надвигался очень быстро. Специ-
алисты использовали метод «встречного отжига» 
– пускали встречный пал от минполосы или от до-
роги, чтобы пламени двух огней столкнулись. Задача 
заключалась в том, чтобы встречным отжигом увести 
пожар от деревни к Кудамозеро. При этом важно 
гасить кромку пожара встречного пала – ее заливают 
водой с помощью мотопомп. Так минимизируется 
шанс того, что огонь пойдет дальше.Все это нужно 
было сделать за считанные часы. 

Добровольцы и местные жители окараулива-
ли локализованные участки. Сотрудники ОНД по 
Пряжинскому району патрулировали территорию.

Огонь распространялся быстро. До Кудамы от 
пожара было 9 км, через два часа – уже 3 км оста-
лось, то есть за два часа огонь прошел 4 км. Языки 
пламени перекидывает на 50 метров. И надо быть 
осторожным – стреляет: кора, хвоя горит. Ветер кру-
тит, поэтому пожар все время меняет направление 
– ничего загадывать нельзя: если сейчас опасности 
нет, то через мгновение все может измениться.

«17 июля, в самый опасный день огонь тушили 
50 человек, 4 единицы техники, прилетал вертолет, 
сделал 7 сбросов воды, с помощью тяжелой техники, 
которую пригнали предприниматели с песчаного 
карьера и с горной компании, увеличили ширину 
дороги с 5 до 10 метров, чтобы огонь не перешел», 
– объясняет Алексей Павлов, замминистра при-
родных ресурсов, который лично был на пожаре 
не одни сутки.

С огнем боролись 2 бригады петрозаводского 
отделения Карельского центра авиационной и на-
земной охраны лесов, арендаторы лесных участков 
– ООО «Русский Лесной Альянс», ООО «Лесэко 
Норд», ООО «Форест-групп», ООО «Олонец-древ», 
ООО «Олонецкое ЛПХ», ООО «Карлис Вяртсиля», 

пожарные ПЧ-70 п. Эссойла, местные жители. На 
месте работали два бульдозера АО «ВАД» – с их 
помощью проложили минерализованные полосы.

«В 70 процентах случаев виновниками пожаров 
становятся люди, которые жгут костры, кидают окур-
ки. Ситуация осложняется установившейся жаркой 
погодой. Здесь уже 2 месяца нет дожей, плюс очень 
высокая температура воздуха, около 30 градусов. Эти 
факторы стали одной из причин такого количества 
пожаров на территории республики. Сейчас одна из 
самых сложных пожарных обстановок в Карелии 
за последние 10 лет. На территории республики 
действует более 30 пожаров. Самый сложный в 
Найстенъярви. Здесь, в Кудаме, не так близко огонь 
подошел к населенному пункту, но, чтобы предот-
вратить приближение огня к поселению, применили 
отжиг, искусственно поджигали кромку», – добавил 
Алексей Павлов.

Он признался, что не является специалистом 
в тушении лесных пожаров, тогда как ребята из 
«Авиавлесоохраны», знают все и профессионально 
выполняют свою работу.

Многими работами во время спасательной опе-
рации руководил замминистра лично.

Вместе с пожарными, рабочими, местными 
жителями Павлов был на пожаре, пока не стало 
понятно, что огонь не пойдет дальше на Кудаму.

«Для того чтобы не было угрозы населенному 
пункту Кудама, мы расширили дорогу с четырех 
метров до 10-12. Это позволило нам начать встреч-
ный отжиг, – рассказал замминистра природных 
ресурсов и экологии Карелии Алексей Павлов. – Мы 
отожгли правую кромку, и огонь, который идет на-
встречу, здесь прервется и дальше распространяться 
не сможет».

В зоне действия стихии от леса превратился 
в пепелище, а ведь совсем недавно на этом месте 
сосны устремлялись в небо и все утопало в зелени. 
Теперь серый цвет преобладает. Чтобы сохранить то, 
что осталось и не пустить огонь к поселку пожарные 
работали круглосуточно.

Помогают тушить огонь и волонтеры. Многие 
из них приезжают из других районов республики, 
остальные – жители Кудамы. Они спасают свои 
дома и хозяйство, помогают пожарным чем могут. 
Занятие во время борьбы с огнем найдется для каж-
дого: Это и наблюдение за потенциально опасными 
участками, размотка пожарных рукавов, доставка 
и приготовление пищи, координация действий и 
управление лагерем.

В эти огненные будни люди невероятно спло-
тились. В лагере ощущалась атмосфера взаимо-
поддержки. Местные жители варят для пожарных 
и добровольцев кофе, приносят домашнюю еду, 
соления на лагерную полевую кухню. И так вы-
ражают свою благодарность тем, кто спасает их 
дома и жизни.

Лесной пожар, надвигавшийся на деревню Куда-
ма в Пряжинском районе, удалось остановить, вырыв 
траншеи, – день и ночь здесь трудились специалисты 
производственных предприятий Карелии, десант-
ники-пожарные Карельского центра авиационной 
и наземной охраны лесов, местные жители.

Локализацию пожара затруднял сильный ветер, 
а потом начавшиеся дожди. 

Вопросы организации питания решала адми-
нистрация Пряжинского района. В районе тушения 
пожара развернута полевая кухня, которая вос-
станавливает силы спасателей и добровольцев, 
ведущих борьбу с огненной стихией.

Пожар ликвидирован на площади более 4 тыс. 
га 3 августа.

Пожарный поезд РЖД. Фото Информагенство Республика

Техника Прионежской горной компании
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Доклад у Президента 

Жаркое лето преподнесло неприят-
ные, но вполне ожидаемые сюрпризы в 
виде лесных пожаров сразу нескольким 
регионам России в этом году, поэтому 
ситуация стала предметом обсуждения на 
совещании Владимира Путина с членами 
правительства, опередив даже тему рас-
пространения коронавируса.

В совещании 21 июля в режиме видеосвязи 
приняли участие руководители Карелии, Якутии 
и Челябинской области. Эти регионы наиболее 
сильно в этом году пострадали от лесных пожаров.

Наиболее серьезная обстановка сложилась в 
Якутии, Карелии и Челябинской области. В Якутии 
огнем объяты около 1.5 млн га, в Челябинской по-
жары в начале июля уничтожили почти 80 строений, 

в том числе и жилые дома. В Карелии, по данным 
на 22 июля, огонь повредил больше 11 тысяч га, 
угрожал нескольким населенным пунктам. Сгорели 
несколько хозяйственных построек и нежилых 
домов.

У Якутии и Карелии есть одна общая пробле-
ма – малонаселенность территории при огромной 
площади лесов. Даже для того, чтобы облететь 
территорию на самолете и зафиксировать все 
границы пожаров, необходимы дополнительные 
средства. Сейчас горючее для самолетов покупают 
за счет резервного фонда, созданного в Карелии. 
Об этой проблеме Артур Парфенчиков сообщил 
на совещании и нашел понимание у президента.

«Конечно, нужно оказать помощь регионам 
в дополнительном финансировании там, где это 

нужно сегодня. Как руководитель Карелии гово-
рил, средства закончились уже, а самолеты-то 
должны летать. Это нужно сделать обязательно», 
– ответил Владимир Путин.

Прямой контакт главы Карелии с федераль-
ными министрами позволил региону оператив-
но получить помощь и от МЧС, Минобороны и 
соседних регионов. 100 сотрудников Невского 
спасательного центра прибыли еще в начале не-
дели в район Найстенъярви. Сейчас к ним присо-
единились сотрудники Минобороны.

Военные также помогают тушить пожар в 
районе Кудамы, где еще несколько дней назад 
была потенциальная угроза для поселка. Там же 
работают десантники-пожарные из Архангельска. 
В районе трассы «Кола» с огнем борются про-
фессионалы из Мурманска, а в четверг в Карелию 
приехал отряд из Коми. Подкрепления также при-
слала Вологодская область.

Помощь в тушении практически сразу начали 
оказывать волонтеры, для координации действий 
которых сформировали штаб в центре Петроза-
водска. Помощь также оказали арендаторы лесов. 
Помогла планомерная работа правительства с 
бизнесом, которая велась все предыдущие годы.

«Сегодня у нас все арендаторы ответственные, 
– отметил в ходе совещания с президентом глава 
Карелии, – мы за три года в два раза увеличили 
поступление в бюджет арендных платежей. Если 
в 2017 году от арендаторов перечисляли в феде-
ральный бюджет чуть больше 600 миллионов, то 
в прошлом году перечислили уже 1 миллиард 300 
миллионов, а в этом году планируем перечислить 
полтора миллиарда».

Серьезные средства, которые поступают из 
Карелии в федеральную казну от арендаторов 
лесов, могут быть направлены на охрану этого бо-
гатства республики. С таким мнением согласился 
Владимир Путин. Полномочия по охране лесов для 
таких регионов как Карелия, где населения мало, 
предложено передать на федеральный уровень. 
Пожалуй, это один из главных уроков нынешнего 

«пожарного» сезона.
Очевидно, что для того, чтобы оперативно 

создать естественные преграды для огня, требу-
ется много серьезной лесной техники, но важны и 
кадры. На этой проблеме Артур Парфенчиков от-
дельно остановился в своем докладе президенту.

«Есть некомплект, есть старение оперативного 
состава, особенно высококвалифицированного. 
Практически все руководители ликвидации лесных 
пожаров у нас, где я побывал, – это люди уже 
предпенсионного возраста. На самом деле здесь 
не требуется большая численность, мы понимаем, 
что, как правило, на пожаре для ликвидации кон-
кретного очага пожара нужно несколько квалифи-
цированных, опытных сотрудников, которые могли 
бы правильно и умело использовать те средства, 
которые мы сегодня направляем на ликвидацию 
пожаров», – обратился к руководству страны 
глава региона, назвав нехватку кадров главной 
сегодняшней проблемой.

Привлекать молодежь к работе в лесу мож-
но, лишь усиливая социальную защищенность и 
статус лесников, считает Парфенчиков. Специ-
алисты должны понимать, ради чего они работают 
вдали от цивилизации, и с этим также согласился 
Владимир Путин.

В своем ответном слове он поручил заняться 
кадровым вопросом на системной основе. Обычно 
такие слова президента без ответной реакции у 
нас не остаются, так что можно надеяться, что 
в ближайшем будущем на ситуацию с кадрами 
в лесничестве внимание обратят. Как говорится 
в пословице: «Не было бы счастья, да несчастье 
помогло». Впрочем, на этот счет есть и другая 
народная мудрость про гром, которого мужику 
обязательно надо дождаться.

Пока остается надеяться, что основные гро-
зы в Карелии этим летом уже прошли и новые 
пожары не возникнут, как тот же гром среди 
ясного неба.

По материалам информагентства  
«Республика Карелия»

Рослесхоз дополнительно направил 
50 млн. руб. в Карелию  

для обеспечения финансовых 
расходов, связанных с тушением 

лесных пожаров 
Соответствующее решение принял руководитель Рослесхоза Иван Советников.
Напомним, в конце июля Главы Республики Карелия Артур Парфенчиков обратился в Рослесхоз с 

просьбой оказать финансовую поддержку региону в тушении природных пожаров.
В кратчайшие сроки вице-Премьер Правительства Карелии – министр природных ресурсов и 

экологии Карелии Андрей Карпилович и руководство Минприроды подготовили все необходимые 
расчеты и обоснования.

Доведенных финансовых средств субвенций из федерального бюджета оказалось недостаточно, 
так как денежные средства направляются на стандартное прохождение пожароопасного периода.

Дополнительное финансирование – 50 млн. руб. будут направлены на покрытие затрат по приоб-
ретению топлива, оплаты труда и питания работников Карельского центра авиационной и наземной 
охраны лесов, а также оплаты задействованных воздушных судов, в том числе вертолетов Ми-8, которые 
делали сливы воды на очаги возгораний в лесном фонде Карелии.

Таким образом, будет снижена нагрузка на бюджет Республики Карелия.

К конце июля ситуация с лесными 
пожарами стабилизировалась 

Режим ЧС отменили 30 июля.
Последний из крупных пожаров, угрожавших населенным пунктам, был локализован 30 июля. Это 

пожар в Пряжинском районе, угрожавший деревни Руга и Кудама, на площади 3300 га.
Как сообщает Минприроды Карелии пока расслабляться рано, в регионе действует особый противо-

пожарный режим, разведение костров по прежнему запрещено.
Однако Минприроды Карелии благодарит всех, кто помогал в борьбе с крупными лесными пожарами, 

особенно в Сегежском, Пряжинском, Суоярвском районах. Специалисты Карельского центра авиационной 
и наземной охраны лесов, арендаторы, лесничие, ОАО «РЖД», федеральный резерв Авиалесоохраны, 
десантники – пожарные из Мурманской, Архангельской областей, МЧС, военнослужащие – все эти силы 
и их средства не дали огню распространиться!

Карелия направила дополнительные 
силы для тушения природных 

пожаров в Якутии
Шестого августа Глава республики Саха (Якутия) Айсен Николаев
обратился к Главе Карелии Артуру Парфенчикову с просьбой направить специалистов Карельского 

центра авиационной и наземной охраны лесов для тушения природных пожаров в регион. Глава Карелии 
обращение поддержал – дополнительные силы направлены.

Сегодня, 8 августа, 20 опытных сотрудников парашютно-десантной пожарной службы уехали из 
Петрозаводска в Архангельск. Именно оттуда самолет доставит дополнительные силы из Северо-За-
падного федерального округа, в том числе из Карелии, в город Мирный.

Заместитель Министра природных ресурсов и экологии Алексей Павлов приехал на площадку 
Карельского центра охраны лесов, чтобы сказать слова напутствия специалистам из Карелии.

– Благодаря вам у нас были ликвидированы все лесные пожары. Вы побороли вызов стихии. 
Конечно, нам помогли коллеги из других регионов России. Они пришли к нам на помощь. И сейчас, 
когда в Якутии горят леса, наша задача также прийти коллегам на помощь. Я прошу вас показать весь 
ваш профессионализм и мастерство. Мы ждем вас здесь, дома с победой, – сказал Алексей Павлов.

Профессионалы из Карелии будут тушить лесные пожары в Якутии до улучшения лесопожарной 
обстановки в регионе.

Андрей Карпилович:  
мы справились с природными 

пожарами
В последний день июля, крупные лес-

ные пожары в Сегежском, Суоярвском 
районе были ликвидированы, в Пряжин-
ском – локализованы.

– Действующих пожаров по состоянию на 31 
июля нет. Мы оптимально используем все дополни-
тельные силы, которые были привлечены– сейчас 
это только 195 человек, они работают над ликви-
дацией локализованных пожаров, десантники– по-
жарные из Мурманской, Архангельской области, 
федеральной авиалесоохраны, военнослужащие 
отправляются домой, – отметил заместитель Пре-
мьер– министра Правительства Карелии– министр 
природных ресурсов Андрей Карпилович.

– Он поблагодарил всех, кто не дал огню рас-
пространиться, защитил и отстоял поселки, был 
причастен к тушению лесных пожаров.

– Спасибо всем, кто боролся огнем, – спе-
циалистам Карельского центра авиационной и 
наземной охраны лесов, арендаторам, лесничим, 
ОАО «РЖД», федеральному резерву Авиалесоох-
раны, десантникам – пожарным из Мурманской, 
Архангельской областей, МЧС, военнослужащим, 
Главам и сотрудникам муниципальных образова-
ний, волонтерам. Отдельные слова благодарности 
медикам и всем тем, кто остался неравнодушен к 
борьбе с пожарами, – сказал Андрей Карпилович.

Совещание о ситуации с лесными пожарами, 21 июля, фото Kremlin
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Десантников-пожарных из других регионов, 
помогавших в тушении природных пожаров 

на территории Карелии, поблагодарили
2 августа 45 специалистов федераль-

ного учреждения Рослесхоза «Авиале-
соохрана» и десантники-пожарные из 
Архангельской области завершили свою 
вахту в Карелии.

Слова благодарности за оказанную помощь в 
локализации и ликвидации природных пожаров, 
которые не так давно охватили леса Карелии, вы-
разил Глава региона Артур Парфенчиков.

– У нас такое впервые в истории Карелии. 
Атмосферная засуха, сухие грозы, и факторы, 
которые, наверное, связаны с человеческим по-
ведением привели к возникновению большого 
количества пожаров в одно время. Но все вместе 

мы выстояли, и не дали огню распространиться на 
поселки, дачные кооперативы. Работали все, и МЧС, 
и арендаторы. Серьезно помогли добровольцы. Но 
тушение пожаров – это дело профессионалов, и 
когда такие люди есть – система работает, – сказал 
Артур Парфенчиков.

Все привлеченные силы прибыли в Карелию в 
период с 19 по 20 июля – во время пика прохож-
дения пожароопасного сезона. Специалисты были 
полностью оснащены необходимой спецодеждой, 
средствами пожаротушения и незамедлительно 
отправились к местам пожаров.

Опытные специалисты Рослесхоза – ФБУ "Ави-
алесоохрана" – 24 человека помогли тушить лесные 

пожары в Суоярвском, Сегежском, Пряжинском, 
Олонецком и Беломорском районах.

Десантники – пожарные из Мурманской (10 
человек) и Архангельской областей (21 человек) 
также не дали огню распространиться в Сегежском, 
Пряжинском, Суоярвском районах.

Привлеченные силы в кратчайшие сроки орга-
низовали и выполнили работу по созданию опор-
ных минерализованных полос и грамотно сделать 
работы по отжигу, т.к. отжиг – очень ответственное 
мероприятие, требующее навыков и умений.

Благодаря сотрудников авиалесоохраны про-
фессионализму удалось ликвидировать 3 крупных 
лесных пожара: в Суоярвском районе на площади 

1700 га, в Сегежском районе – на площади 650 
га и в Беломорском районе на площади 560 га, и 
локализовать 3 крупных лесных пожара на площади 
9 тыс. га. в Пряжинском районе.

Заместитель Премьер-министра Правитель-
ства – министр природных ресурсов и экологии 
Карелии Андрей Карпилович также поблагодарил 
специалистов.

– Работа у вас серьезная, сложная, но вы бы-
стро помогли республике, и если такая помощь 
понадобится вам, вы всегда можете на нас рас-
считывать, – подытожил он.

Каждому из привлеченных в Карелию пожар-
ных были вручены благодарственные письма.

Рослесхоз: запрет на экспорт необработанной древесины  
может коснуться деятельности 4 тысяч организаций

С 1 января 2022 года прекращается вы-
воз с территории России необработанных 
и грубо обработанных лесоматериалов 
хвойных и ценных лиственных пород. За-
прет коснется деятельности порядка 4 
тысяч организаций, которые, по данным 
системы ЛесЕГАИС, в 2020 году занима-
лись экспортом древесины.

Согласно информации ФТС России, в 2020 году 
объем экспорта необработанных лесоматериалов в 
целом по России составил 15,5 млн м3, или 7,2% 
от общего объема заготовленной древесины.

Среди регионов с наибольшими объемами 
экспорта круглых лесоматериалов следует отме-
тить Хабаровский край (2,7 млн м3), Вологодскую 
область (2,2 млн м3), Иркутскую область (1,9 млн 
м3), Приморский край (1,6 млн м3), Ленинградскую 
область (1,0 млн м3), Красноярский край (0,8 млн 
м3), Карелию (0,7 млн м3). На долю этих субъектов 
приходится 70% всего экспорта необработанных 
лесоматериалов страны.

В стоимостном выражении максимальная доля 
необработанной древесины от всего объема экс-
порта древесины и изделий из нее приходится на 

Дальний Восток – 42%. Для сравнения, в среднем 
по России это показатель составляет 12%. Поэтому, 
чтобы минимизировать возможные риски от запре-
та экспорта необработанной древесины и нарастить 
перерабатывающие мощности, прорабатывается 
ряд мер в отношении именно Дальневосточного 
федерального округа.

Так, Минэкономразвития России и Минво-
стокразвития России разрабатывают «дорожные 
карты» по стимулированию глубокой переработки 
древесины на территории Дальнего Востока. А 
Минприроды России и Минпромторг России с уча-
стием ряда федеральных органов исполнительной 
власти подготовили проект плана мероприятий по 
реализации Стратегии развития лесного комплекса 
до 2030 года, который содержит комплекс мер в 
отношении развития дальневосточного лесного 
комплекса.

Напомним, запрет на вывоз с территории нашей 
страны необработанных и грубо обработанных 
лесоматериалов хвойных и ценных лиственных 
пород планируется ввести с 1 января 2021 года в 
соответствии с поручением Президента Российской 
Федерации от 6 ноября 2020 года.
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Налоговый  
вычет на занятия 

спортом
С 1 августа россияне смогут вернуть 

13% от расходов на спортивные занятия, в 
том числе и детские, на максимальную сум-
му 120 тыс. рублей в год. Максимальный 
размер вычета составит 15,6 тыс. рублей. 
Вычет будет применяться к доходам, полу-
ченным налогоплательщиками начиная с 
1 января 2022 года. Для получения денег 
налогоплательщик должен будет предоста-
вить документы, подтверждающие факти-
ческие расходы на оплату физкультурно-
оздоровительных услуг. Это копия договора 
и кассовый чек.

Изменения  
в законе  
об охоте 

С 1 августа вступают в силу поправки 
в федеральные законы "О животном мире" 
и "Об охоте". Теперь главы регионов сами 
смогут определять виды разрешенной охо-
ты, ее сроки, допустимые орудия охоты и 
иные ограничения после их согласования 
с Минприроды России. Также вводится 
положение о государственном кадастре 
животного мира. Запрет на охоту можно 
будет ввести, только если государственный 
мониторинг охотничьих ресурсов подтвер-
дит непрерывное снижение численности 
вида в течение не менее трех лет, привед-
шее к общему сокращению численности 
вида более чем на 50%.

Дальневосточный 
гектар

Участники программы "Дальневосточ-
ный гектар", успешно освоившие землю и 
оформившие ее в собственность или дли-
тельную аренду, смогут взять дополнитель-
ный участок. Кроме того, программу рас-
пространили и на землю в Арктической зоне 
РФ по механизму, схожему с действующим 
на Дальнем Востоке. Изменения направле-
ны на то, чтобы упростить выдачу участков 
в Арктике для строительства жилого дома, 
ведения хозяйства, осуществления любой 
другой хозяйственной деятельности.

Новая трасса  
к «Вотчине 

карельского Деда 
Мороза Талви Укко»

ООО «ПСК Строитель» завершило стро-
ительство новой подъездной дороги к гор-
нолыжному центру Чална, где находится 
одна из самых известных туристических 
достопримечательностей нашей республи-
ки – «Вотчина карельского Деда Мороза 
Талви Укко».

Современная трасса протяженностью 
688 м обеспечит доступность туристиче-
ского комплекса. Рядом с ним оборудована 
общественная автомобильная стоянка на 
497 мест, проведено озеленение терри-
тории, устройство освещения и ливневой 
канализации.

Проект реализуется в рамках под-
программы «Туризм» государственной 
программы Российской Федерации «Эко-
номическое развитие и инновационная эко-
номика». Стоимость контракта – 153,519 
млн рублей.

В Карелии также завершается строи-
тельство автомобильной дороги «Великая 
Губа – Оятевщина», ведущей к музею-за-
поведнику «Кижи».

Карельские 
петроглифы 

включили в список 
ЮНЕСКО 

Карельские петроглифы включили в 
основной Список объектов всемирного на-
следия ЮНЕСКО. На 44-й сессии комитета, 
проходившей в Китае с 16 по 31 июля, не 
было ни одного возражения против нового 
статуса для древней живописи на террито-
рии нашей республики. Специалисты даже 
удивились, что петроглифы не попали в 
список раньше.

Петроглифы Карелии – это уникаль-
ные образцы первобытного монумен-
тального наскального искусства, которые 
относятся к числу важнейших древних 
культурно-исторических достопримеча-
тельностей Северной Европы. Им не ме-
нее 5-8 тысяч лет. На территории региона 
расположены два крупнейших скопления 
наскальных изображений, насчитываю-
щих более 3 200 рисунков. Петроглифы 
находятся на расстоянии 300 километров 
друг от друга: на восточном побережье 
Онежского озера в Пудожском районе и 
в низовье реки Выг недалеко от Бело-
морска.

Статус объекта ЮНЕСКО у петроглифов 
открывает для Карелии новые перспективы 
по развитию туризма.

Конечно, статус объекта всемирного 
наследия – это и дополнительные обя-
зательства по защите петроглифов. Хотя 
наскальные изображения и расположе-
ны на самых крепких горных породах, их 
безопасности в республике уделят особое 
внимание.
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В Карелии с 25 июля  
начался сбор ягод

Минприроды Карелии издало приказ, 
устанавливающий сроки заготовки ягод.

Каждый год региональное Минприроды Ка-
релии устанавливает сроки заготовки черники, 
брусники, клюквы. Это обязанность ведомства по 
Лесному Кодексу Российской Федерации.

Минприроды устанавливает оптимальные 
сроки на основании данных Института леса и 
Института биологии КарНЦ РАН.

Таким образом, в 2021 году по Карельскому 
северо-таежному району (муниципальные районы 
Республики Карелия – Беломорский, Калеваль-
ский, Кемский, Лоухский, Муезерский, Сегежский, 
Костомукшский городской округ) – черника за-
готавливается с 5 августа, брусника с 25 августа, 
клюква с 20 сентября.

По Карельскому таежному району (муници-
пальные районы Республики Карелия – Кондопож-
ский, Лахденпохский, Медвежьегорский, Олонец-
кий, Питкярантский, Прионежский, Пряжинский, 

Пудожский, Сортавальский, Суоярвский) – сбор 
черники установлен с 25 июля, брусники с 20 
августа, клюквы с 15 сентября.

Минприроды Карелии напоминает, что по 
действующему законодательству без документов 
разрешается сбор ягод для собственных нужд.

При посещении лесов не забывайте соблюдать 
правила пожарной безопасности в лесах.

В лесу категорически запрещается:
– разводить костры, использовать мангалы, 

другие приспособления для приготовления пищи;
– курить, бросать горящие спички, окурки;
– стрелять из оружия, использовать пиротех-

нические изделия;
– оставлять в лесу промасленный или пропи-

танный бензином, керосином и иными горючими 
веществами обтирочный материал;

– оставлять на освещенной солнцем лесной 
поляне бутылки, осколки стекла, другой мусор;

– выжигать траву, а также стерню на полях.

Жительница Карелии вышла  
в финал всероссийского 

конкурса «Королева леса»
«Королева леса» конкурс – это специ-

альный проект чемпионата России «Ле-
соруб 21 века». Причем титул «Королева 
леса» могут получить девушки из разных 
уголков страны, которые работают в ле-
сопромышленной сфере.

В суперфинале, который прошел вечером 
13 августа, выступили самые красивые девушки 
России. Они боролись не только за титул, но и за 
главный приз суперфинала – автомобиль.

В суперфинале Екатерина Виноградова, ко-
торая работает в «Сегежской упаковке» стала по-
бедительницей в номинации «Красавица Сегежа».

Главную номинацию «Королева леса 2020 – 
2021» и ключи от автомобиля достались Кристине 
Кураленок из Костромы.

2 место в конкурсе, номинацию «Первая кра-
савица леса» и сертификат на 500 тысяч рублей 
получила Оксана Кураленок.

3 место в конкурсе и дополнительную номи-
нацию «Вторая Красавица леса 2021», а также 
сертификат на 300 тысяч рублей получила Евгения 
Кабринская из Каргополя

На Водлозере ищут места произрастания 
северных орхидей

В национальном парке «Водлозер-
ский» (Республика Карелия, Архангель-
ская область) завершилась экспедиция 
сотрудников Карельского научного 
центра Российской Академии Наук 
(РАН).

Учеными проведено обследование лесных 
участков, подтопленных в результате строитель-
ства бобровых плотин, сделано описание расти-
тельного покрова, проведен учет естественного 
возобновления лесных пород.

В состав экспедиции вошли также специали-
сты-почвоведы. Результаты их работы позволят 
ответить на вопрос, какие виды почв особо 
охраняемой природной территории более всего 
подходят для произрастания северных орхидей.

На сегодняшний день на ООПТ выявлено 
несколько мест, сходных по экологических усло-
виям, однако венерин башмачок растет только в 
одном из них. Для анализа химического состава 
почв были взяты образцы с мест произрастания 
орхидных на западном берегу Водлозера.

Обобщение данных о составе почвы позволит 
прогнозировать произрастание орхидных в разных 
районах национального парка.

«Надеемся, что эта экспедиция положит на-
чало большой совместной научной работе сотруд-
ников особо охраняемой природной территории 
и наших ученых и поможет в поиске мест произ-
растания северных орхидей. В дальнейшем мы 
планируем провести анализ почв на Ваме и близ 
Пильмасозера. Коллеги из Водлозерского нацпар-
ка заинтересованы в подобных исследованиях и 
предложили варианты продолжения сотрудни-
чества по данному направлению», – пояснила 
заведующая лабораторией лесного почвоведения 
Института леса КарНЦ РАН, кандидат биологиче-
ских наук Мария Медведева.

Также в ходе экспедиции старшим государ-
ственным инспектором нацпарка Евгением Хо-
лодовым было обнаружено ранее неизвестное 
местопроизрастание подъельника обыкновенного 
– редкого растения, занесенного в Красную книгу 
Республики Карелия.

Июль 2021


